
铭恩说师尊

仁者屺老
韩天衡

“相见亦无事， 不来忽忆君。” 这

不， 近几天老是念叨到大前辈屺老了。

(一)

屺老是人们对朱屺瞻先生的尊称。

我初识屺老是一九六二年 ， 屺老一行

人从雁荡山写生转道温州返沪 。 方介

堪老师对我说 ， 上海来了中国画院的

老朋友， 是你的老乡， 一起去见见吧。

画家们住在当时松台山麓下最洋气 、

高级的华侨饭店 。 初次见到屺老 ， 就

让我很惊艳 ， 只见七十一岁的他 ， 鹤

发童颜 ， 身材不高 ， 但腰背硬朗 ， 虽

然执著手杖 ， 身板却挺直 。 他精神矍

铄， 头戴一顶乌黑的平顶帽 ， 面部白

里泛红， 下额是精整一刷的 “V” 形短

银须 ， 那脸庞就宛如端砚 、 宣纸和玉

筍笔的绝配组合 ， 令我想起王维那

“前身应画师” 的妙句。 屺老说一口太

仓沪语 ， 对站在他面前穿一身海军士

兵装的我 ， 缓慢而温馨地问寒嘘暖 ，

恬静慈祥 ， 活像在我贫困童年里 ， 时

常给我粽子糖吃的邻家阿爷。

有缘总能再相会 。 十八年后 ， 再

见屺老 ， 我已是小他近五十岁的画院

“同事”， 时有问候 ， 春节也必趋他府

上拜年小坐 。 一次 ， 他从橱里取出了

一张黑白照片 ， 说 ： “帽子上有小辫

子的阿是侬？” 这可是当初在温州时的

合影， 我还是头一次见到。 端详再三，

心头惊喜 。 “小辫子 ” 指的是海军士

兵帽后边缀着的两根飘带 ， 屺老的幽

默表述， 令我印象深刻。

一九八四年 ， 上级领导 “点秋

香”， 要我任副院长， 我坚辞。 领导拍

了桌子 ， 说 ： “共产党员为党做点事

不应该？” 我说： “搞创作也是为党工

作。” 一番僵持后 ， 我要求三条 ： 一 ，

还是创作员身份； 二， 不管行政任务、

不签字 ； 三 ， 要保证有半天的创作时

间。 领导居然同意了 。 就此 ， 我的身

份在 “同事” 上 ， 又添了个 “公仆 ”。

也许是当兵出身 ， 急性子 ， 风风火火

讲痛快 。 所以 ， 画院的老画师们 ， 乃

至于师母们 ， 那些行政上不归我管的

事情也都喜欢找我 。 记得上任之初 ，

就是要解决几位老画师的住房问题 ，

落实党的知识分子政策 。 如屺老当时

已年近九旬 ， “文革 ” 前独门独户 ，

后来楼下被占， 单上下走动就非易事。

隔三差五 ， 我硬着头皮找市府秘书长

万学远， 他很理解支持我， 历经艰辛，

屺老终于重新拥有了休憩和会客的小

厅， 有了静心作画的画室。

屺老和师母对我很信任 ， 但也很

少有事主动来打扰我 。 八十年代中 ，

王个簃先生光荣入党 ， 成了上海滩一

时的新闻 。 我时值去问候屺老 ， 我觉

得师母有话要讲 ， 但欲言又止 。 我问

师母， 有啥困难， 尽管吩咐。 师母说：

“侬晓得伐， 有报纸登了消息， 说是老

先生入党了 ， 有些朋友都打电话来祝

贺。 这如何是好？” 我没见到这篇新闻

报道， 但看来是 “王” 冠 “朱” 戴了。

怎么办 ？ 我也就单刀直入 ， 问屺老 ，

“侬阿有入党的意愿 ？” 屺老像早有思

考地回答我： “有咯。” 回到画院， 我

立即向书记汇报了这件事 ， 并转达了

屺老的心愿。 之后， 德艺双馨的屺老，

以百岁高龄 ， 光荣地加入了共产党 。

这可是党史上绝无仅有的事情 ， 被社

会上传为美谈。

屺老宅心仁厚 ， 爱国正直 。 在抗

日战争取得胜利之际 ， 他期待中华民

族能摆脱内战 ， 国富民强 ， 为明其心

志， 以沪语谐音 ， 取了一个名号 “起

哉”。 这 “起哉” 两字， 确实有着太多

的寄托和期待。

（二）

屺老仁慈 ， 却是有原则讲风骨的

人 。 “文革 ” 中屡遭批斗 ， 却从未揭

批诬陷别人 。 曾记得 ， 我在整理要销

毁的材料时 ， 曾读到过一本批斗程十

发先生的会议记录册 。 屺老发言被记

录下来的文字是：“他有才 ， 可惜了 。”

在压力山大时 ， 他不随波逐流说的这

六个字 ， 实事求是 ， 绵软平淡中自有

千钧的力量和柔而不折的人格 ， 虽于

事无补， 但至今还让我感动、 敬重。

屺老为人厚道 ， 总记住别人对他

的好。 你给他一分， 他必回报你十分。

记得在上世纪八十年代 ， 整个上海滩

水果不多 ， 大于碗钵的石榴更是罕见

之物 。 一次 ， 中秋时分 ， 学生自山东

送了我几枚 ， 红艳夺目 ， 我也觉得稀

奇可爱 ， 就给屺老送了去 。 屺老及师

母也啧啧称奇 ， 说是难得一见 ， 讨人

喜欢 。 谁知 ， 在之后去问候屺老时 ，

师母取出了一张屺老精心绘制的石榴

图送给我。 三个不值钱的石榴， “换”

来了可买一车石榴的珍贵图画 ， 喜出

望外啊。

温良谦让 ， 是屺老一贯的美德 ，

他对名利地位很淡泊 ， 更不会计较 。

记得一九八四年 ， 为举办画展 ， 在姓

名排列顺序上颇费思量 。 按姓氏笔画

顺序 ， 似有不公 ； 按名声大小 ， 更易

滋生事端 。 我提出了以长幼为序的方

案 ， 通过了 。 然而 ， 个别征求了些意

见 ， 有些不同的声音 。 又倾听屺老的

态度 ， 素来与世无争的屺老说 ， 把自

己排第二 “蛮好， 蛮好”。

一九九四年的寒冬， 上海市政协为

屺老举办了盛大的百岁画展 。 出席了

上午画展的屺老真是了得 ， “年老身

健不肯作神仙”， 晚上还出席政协举办

的百岁贺宴 。 那天正是寒潮来袭 ， 夜

晚我单个在政协高楼的门外 ， 静候着

屺老 、 师母的到来 。 那高墙刮下来的

朔风 ， 像冰刀一样地打脸刺骨 ， 这可

是平时很少品尝过的滋味 。 屺老车

到 ， 我迅捷地挽护着他 ， 登台阶 ， 巡

展 。 从下车到进入室内 ， 虽只二三分

钟 ， 想来屺老也领教到了那天冰地冻

的寒意 。 晚宴宾客满堂 ， 一片温馨 ，

我还特意将一方预先刻好的 “九十年

代百岁老人 ” 的大印送到了屺老的手

上 。 忙完晚宴的事 ， 我踩着自行车回

家 ， 进屋不久 ， 电话铃响 。 拿起话

筒 ， 对面传来的居然是屺老的声音 ，

很缓慢而亲切地说了几句谢我的话 。

其实这原话 ， 当时就没听清楚， 至少

没记住 。 我记住的是 ： 我好幸运 ， 居

然接到了一位百岁寿翁打来的电话 。

自忖， 天下几人有这等的机遇和福分

呢， 我遇上了， 我拥有过。

（三）

屺老仁者寿 。 一次 ， 几位老前辈

聚在一起 ， 话题转到了养生健体上 。

大家都羡慕屺老， 谢稚柳老师说 : “其

他都好 ‘狠 ’， 就是这身体 ， 可不是

‘狠’ 得起来的 。” 程十发先生的夫人

问朱师母 ： “阿有啥诀窍 ？” 朱师母

说 ： “老先生就好在听话 ， 叫他吃两

块饼干 ， 他就吃两块 ， 叫他吃一块饼

干 ， 他就吃一块 。 ” 我忍不住开口 ：

“关键是朱师母照顾得好， 又年轻， 能

服侍周到。” 此话一出， 程师母朝我就

翻了下白眼， 说 ： “侬迭个啥闲话 ！”

我才知道失言了 ， 因为程师母比程先

生还大一岁呢 。 据我所知 ， 屺老并无

特别的养生秘方 ， 心态平和地研墨泼

彩， 挥写丹青 ， 应是他散步之外 ， 日

复一日的最好养生方式 。 屺老曾留学

扶桑 ， 学习西画 ， 衰年则专攻国画 ，

尤善山水 ， 他那万岁枯藤般的运笔 ，

七彩纷呈的敷色 ， 奇正相生的构图 ，

营造出濯古来新 、 生面别开的独特风

貌。 那老到辛辣 ， 那淳穆拙厚 ， 那浑

然天成的绚烂斑斓 、 率真烂漫的大写

意手段 ， 画如其人 、 境由心造 ， 无不

与他的品格是相表里的 。 而今 ， 屺老

的假画充斥市场 ， 然而 ， 那些作品与

屺老之作有 “热闹 ” 与 “门道 ” 的云

泥之别， 后者透过 “大写意” 的表象，

那雄恣自由到不衫不履的背后 ， 有着

恬淡 、 润穆 、 厚朴 、 深沉的内质 。 屺

老有句口头禅， 每听到表彰他画得好，

他总是以 “瞎塌塌 ” 三个字自谦 。 而

那些伪作 ， 才真是属于 “瞎塌塌 ” 的

无知无趣的涂抹。

如果说做人 ， 屺老仁厚平和 。 而

一旦画笔在握 ， 有时却像蓦然换了个

人似的激越亢奋 。 八十年代末 ， 画院

二十多位画师在衡山宾馆举行公益笔

会， 屺老年长 ， 老画师们都恭请屺老

开笔 。 谦让不得 ， 屺老搁下手杖 ， 握

起画笔 ， 只见他倏地后退两步 ， 以冲

刺的速度 ， 电闪的气势 ， 冲向画桌 ，

那如椽大笔宛如利剑似的在丈二匹的

宣纸上逆锋前冲， 这一超敏捷的动作，

竟让在桌边观摩的应野平先生 “哇 ”

地大叫了一声 ， 并开玩笑地说是 “被

吓着了”。 画笔在握， 豪气如虹， 黄忠

不老， 青壮难及， 着实令观者惊叹。

屺老画自具特立独行的个性 。 他

的书法之妙 ， 却被画名所掩 。 其实 ，

他的书法功力深厚 ， 如东坡的自在浑

朴 ， 而又散淡中见沉雄 ， 书有画趣 ，

别具神采 。 他先后送过好几件墨宝给

我 。 记得一九九三年 ， 也就是他一百

零二岁的那年 ， 屺老知我搬了新居 ，

以榜书写了一件 “豆庐” 的匾额赠我，

字写得精气神十足 ， 一派遒劲壮伟气

象 ， 光我门楣 ， 深得我心 。 而匾的落

款是 “天衡仁兄正 ， 屺瞻一百零二

岁”。 我永远难忘屺老对我的深恩。

（四）

古往今来 ， 屺老应该是一流书画

家里最长寿的一位 ， 也是上海乃至时

代之幸 。 一次 ， 香港名医到屺老府上

拜谒他 ， 还随身带了体检的设备 。 检

查后医生惊讶地说 ： “奇迹啊奇迹 ，

百岁老人的心脏 ， 居然跟四十岁健康

人的一样。” 屺老达观， 作画对他来说

是一种享受 、 快乐 ， 一辈子沉浸在其

中 。 我总觉得他的 “心理年龄 ” 出奇

地年轻 。 记得在他一百零三岁时 ， 虹

口区为他创建 “朱屺瞻艺术馆”。 他捐

献了自己的佳作一百件 。 在整理作品

时， 找出了一叠宝贵的丈二匹旧宣纸。

有人说 ： “这么好的旧纸 ， 屺老你应

该抓紧画掉它 。” 他笃定而风趣地回

答： “不急， 让我画得好点了再用。”

一百零四岁的秋天 ， 屺老病了 。

我和司机立即将他送进了华东医院 。

在医院里 ， 治疗之余 ， 他不时叫师母

给他钢笔和白纸 ， 过过画瘾 。 我曾拜

读过他病榻上的习作 。 我也会常常去

探望他 ， 从师母和医师处了解到屺老

病况逐渐好转 ， 情形令人兴奋 。 屺老

在医院里待了九个月 。 一九九六年的

四月十九日 ， 师母电话里高兴地告诉

我 ： “老先生病好了 ， 院方说 ， 明天

可以出院了。” 我随即安排了司机的接

送 。 可是在翌日的凌晨 ， 我被电话铃

声惊醒 ， 是师母打来的 ， 说 “老先生

走了”。 我脸也没洗， 就踩着自行车赶

往医院 ， 一路上我老嘀咕 ： 讲好今天

出院的好事 ， 怎的就风云骤变 ， 成了

丧事了呢？！

屺老安详若睡地平躺在床上 。 我

对师母说， 要去找医生交涉。 师母说：

“就不必了。” 事已如此 ， 悲哀事宜速

战速决 ， 我就呼来了平板推车 ， 神情

肃穆地将屺老抱起， 我万万没有想到，

手臂上的屺老 ， 身长二尺上下 ， 体重

是不超过五十斤的。 我不由地浮想起，

三年前 ， 也在这所医院 ， 唐云先生谢

世时 ， 是我叫来两个护工 ， 才将他二

百三十来斤的身躯 ， 移到相同的平板

推车上 。 身重如药翁 ， 体轻若屺老 ，

画坛巨匠在告别人世的时候 ， 也给人

以不寻常的印象 。 我拉着平板推车 ，

向屺老作最后的告慰 ： 体轻很好 ， 驾

鹤西去， 也许会更早些抵达天堂！

左： 香祖

右： 珠玑盈箩

（国画）
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不久前读商务印书馆校点本沈家
本的 《日南随笔》， 见其卷六 “宋荔
裳诗” 条云： “‘聪明今渐衰， 记一
或遗九 ’， 宋荔裳句 。 人到五旬后 ，

多半若此。” 起了些许的感触， 固然
我读书还不至于 “记一遗九”， 但是
此语之能道出人生的实情， 则确是可
称许的。 荔裳为宋琬号， 此诗见 《安
雅堂诗》 卷一 《舟中遣怀》。 只是此
语亦有所本， 沈氏却未加指出， 不妨
一说。

按， 黄庭坚 《用 “明发不寐， 有
怀二人 ” 为韵寄李秉彝德叟 》 云 ：

“少时诵诗书， 贯穿数万字。 迩来窥
陈编， 记一忘三二。” 青神注： “柳
子厚 《寄许京兆书 》 云 ： ‘往时读
书， 自以不至抵滞， 今皆顽然无复省
录。 每读古人一传， 数纸以后， 则再
三伸卷， 复观姓氏， 旋又废失。’ 山
谷盖用此意。 欧阳文忠 《镇阳读书》：

‘寻前顾后失， 得一念十忘。’” （见
《山谷外集诗注 》 卷三 ） 也就是说 ，

至少在宋代， 已有山谷之句， 先于荔
裳而发了。

不仅于此 ， 我最近读 《杜诗镜
铨》， 还发现这一意思， 在杜诗里也有
过了， 只不是说读书事， 而是说相识
之人的。 从这也可见杜诗的笔触之广，

无所不包。 《杜诗镜铨》 卷三 《送率
府程录事还乡》 云： “鄙夫行衰谢，

抱病昏忘集。 常时往还人， 记一不识
十。” 山谷的句子， 其究竟之所本， 实
在于此。 山谷于杜诗之熟， 是我们所
不能望的， 其下笔之际， 自觉不自觉
间而杜诗之意奔赴其腕底， 是可以理
解的。 山谷外集的注， 是史容做的，

比起任渊似乎不及； 假使是任渊之注，

必不致有此 “眉睫之失”。 欧诗 “得一
念十忘”， “念” 字一作 “而”； 其从
杜诗脱出， 也是不必说的 （今人的欧
集注本， 于此亦失注）。

《日南随笔》 卷六 “诗用党字”

条又云： “沧溟 ‘列嶂党青天’ （按，

此句原标点把沧溟二字标入引号内，

大误； 整理者盖不知沧溟为李攀龙也。

此书之低级错特多， 甚为可惜）， 奇语
也。 王西樵 《韬光》： ‘豁然临八极，

青天信无党 。’ 翻用李语 ， 亦奇 。 ”

按 ， 李句见 《沧溟集 》 卷六 《章行
人使潞藩 》 。 但是 ， 李攀龙的这句
诗 ， 虽为沈家本所欣赏 ， 却也不是
创辟语。 因为， 为李攀龙所看不上的
北宋人苏舜钦， 早已写过此意了。 苏
的 《太行道 》 诗夸张太行之高云 ：

“行行太行道 ， ……左右无底壑， 前
后至顽石。 高者欲作天朋党， 深者疑
断地血脉。” （沈文倬点校本 《苏舜钦
集》 卷一） 宋人喜结朋党， 欧阳修且
作有名的 《朋党论》， 所以苏舜钦用
“天朋党” 三个字， 是并不费力， 就能
想得到的。 王西樵 （士禄） 的诗， 收
于 《考功集选》 卷四 （见 《丛书集成
三编》 第四三册）； 《考功集选》 为其
弟士禛所选， 此五字加了圈， 自也是
被认作佳句的。

无论如何， 作诗时想写点 “新鲜
意思”， 古之所谓 “未经人道语”， 也
实在是不易！ 以上二事， 足见一斑。

附笔一提 ， 去年作家李娟出了本新
书， 书名就叫做 《记一忘三二》， 正
用的是山谷诗。
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百年潮落青龙港
陆晨虹

崇明岛把长江水道隔为南 、 北两

支， 1958 年崇明从江苏划归上海， 长

江北支航道成为沪苏省界 。 故乡的青

龙港位于北支航道入口北岸 、 江苏海

门三厂镇南的青龙河口 。 青龙河曾是

泥沙淤积出的日盛沙和永埠沙间的水

道， 因两侧青色芦苇蜿蜒 、 宛若青龙

而得名 。 嘉庆十一年 （1806） 青龙港

成为海门境内长江第一渡 ， 光绪十四

年 （1888） 与上海通航 ， 到十六铺航

程 103 公里 。 抗战前夕上海轮船公司

该航线客轮有 11 艘。

童年 ， 我住在黄浦江畔老城厢的

石库门弄堂里 ， 祖父母闲来聊起海门

人事风物 ， 流露出对故乡河流港埠的

追念 ， 令人油然想起 《诗经 》 中所说

的 “蒹葭苍苍” “道阻且长”。 祖父从

民国起在长江客货轮做引水员 ， 数十

年间对长江 、 对青龙港的感触 ， 就如

对孙儿一样熟稔 。 那时我不明白 ， 从

十六铺出发往青龙港的江申轮为何等

到深夜 12 点才开船， 祖父说： 因为潮

汐———半夜开船 ， 数十公里黄浦江水

路， 可随江水退潮出港 ； 而返程客轮

一定是上午出发 ， 到吴淞口正逢午后

黄浦江涨潮 ， 可随潮入港 。 这是人们

把握自然规律后 ， 借助潮汐力量的百

年经验 。 但不知祖父是否曾预见到 ：

也正是随潮汐涌动的泥沙 ， 逐渐湮没

了青龙港———他亲历过一次意外的淤

船事故就发生在此。

那是 1962 年冬春之交， 上海长江

航运局客货船新庆轮 （额定载货 1371

吨 、 客 2073 位 ） 往返上海至青龙港 ，

祖父任引水员、 代大副。 2 月 20 日夜，

船靠青龙港码头时船头向西 （对着上

游）， 半夜调整泊位重新靠泊时， 船头

变为向东 ， 此时正逢落潮 。 在装载大

豆棉花等货物后 ， 测得吃水深度 （船

体没入水面以下的高度） 为前 3.0 米、

后 3.2 米。 21 日上午 8 点 45 分准备开

船时 ， 码头来报 ： “定班公交车误

点 。” 新庆轮因此等到 9 点 45 分才解

缆开船， 此时舵机、 主副机一切正常，

可船却纹丝不动。 大家赶紧查找原因，

发现船外档 （右舷靠江处 ） 水深为正

常的 4 米多， 而里档 （左舷靠码头处）

水深不足 1 米 ， 也就是说 ： 船底的机

械和舵叶已被泥沙淤埋 。 新庆轮无奈

停航 ， 长航局派三艘拖轮将它拖回上

海港 ， 在江南厂修理时测得 ： 船体左

侧埋入泥沙中最深达 3.2 米， 舵杆也在

转动中断裂……

长江码头泊船 ， 竟会一夜之间被

泥沙淤埋！ 老船长说： 船方处置偏颇，

“若开机后船不动， 不是反复转舵， 而

是先测水深， 就不会折断舵杆。” 技术

员说： 舵杆系 1921 年人工土法打成的

地条钢， “这是废料！” 专家说 “船头

如果对着潮水来的方向停泊 ， 那么潮

水带来的泥沙堆埋船头部位 ， 就不容

易对动力机械集中的船尾造成损伤 。”

船厂则庆幸： “幸亏新庆轮是平底船，

否则恐怕就不那么容易拖出来了。”

而长江水下一夜涨沙数米 ， 让大

家对港口的未来忧心。 19 世纪以来因

长江上游泥沙流失加剧 ， 下游不断形

成飘忽不定的沙洲， 青龙港受其影响，

港埠曾 5 次北移。 1915 年的海门地方

志记载青龙港 “港道易淤， 旋开旋塞，

大生三厂之傤料运机 ， 非候大汛不能

驳送， 以致废事失时 ”。 《海门日报 》

曾统计 1950 年前后因航道不畅而关闭

的北岸港口就有七处 ： 其中有开港于

1908 年的该县最大货运港口宋季港 ，

开港于 1925 年的县内最大客运码头圩

角港———这是张謇创办的大生轮船公

司轮埠。 1972 年上海到青龙港、 启东

航线因北支航道水浅停航 ， 经疏浚后

才得以恢复 。 淤船事故后的 30 年间 ，

汹涌而下的泥沙使长江口南支主航道

也只能维持 7 米水深 ， 海轮需候潮进

港； 长江口淤积出 “九段沙”， 后发展

成岛屿和自然保护区 ； 芦潮港沿线借

助长江泥沙之力促淤 、 形成今日南汇

嘴和临港新城； 20 世纪末的高中地理

学科出现了一道经典选择题 ： “如果

不人为干涉， 21 世纪崇明岛将与哪里

接壤……”

内河航运与泥沙淤积的斗争持续

千年 。 早在元朝时上海地区就诞生了

适应多沙水况的平底客货船———“沙

船”， 沙船业曾是上海最富行业。 “沙

船” 沿用至 20 世纪初， 是当时上海市

徽的中心图案 ， 上海历史博物馆老馆

长潘君祥退休后致力于 “沙船 ” 研究

时， 竟发现邻邦日本学者松浦章 《清

代上海沙船航运业史研究 》 走在我们

之先……连英国殖民者也深谙长江潮

涨潮落的性情和泥沙变幻中的通航规

律： 1949 年 4 月， 英国远东舰队的紫

石英号闯入中国人民解放军渡江江段，

引发军事和外交冲突， 7 月 30 日深夜，

被扣留的紫石英号利用台风登陆的机

会逃遁———先关闭灯光 ， 尾随或并行

于长江干线第一艘复航的客货班轮

“江陵解放号” 来掩护自己； 再以轮机

熄火静默 、 借助退潮顺水而下之策 ，

悄无声息地躲过江阴要塞 ； 最后为避

开封锁崇明岛南侧长江主航道的第三

野战军炮兵 ， 紫石英号借着台风引发

的高潮位 、 选择走巨舰本来无法通航

的长江北支航道逃入东海……

2008 年夏， 我绕行苏通大桥重返

青龙港 。 萧索的雨后 ， 废弃的候船大

厅 、 饭馆 、 汽车站旧址建筑 ， 宛若高

昌古城般保留着繁华的印记 ， 空无一

人的客运码头大门上方依稀可辨红色

油漆书写的黑体字 ： “6 元到上海 ，

欢迎乘坐江申轮…… ” 青龙港的衰

落 ， 除了公路运输发展因素 ， 更是

世纪之交长江北支航道淤浅加剧的

直接结果 。 崇明本土作家柴焘熊撰

文忆往 ： 1970 年代 ， 海门青龙港到

崇明牛棚港的轮渡 “虽然标有航班的

时间 ， 但实际上从未准时开过船 ， 开

船时间要依据潮水的涨落而定……即

使在涨潮时分 ， 暗沙也离水面无几 ，

船只根本没法航行 ， 需要绕上一个

很大的 S 形弯道 。 ” 1999 年 4 月 5

日 ， 江申 118 轮开航离港的汽笛宣

告青龙港百年长江客运停航 ， 三年

后 的 秋 天 ， 到 崇 明 的 轮 渡 线 也 因

“泥沙淤塞越来越严重 ” 被迫迁出北

支航道 。

水运以量大价廉为优势 ， 但无法

避免的泥沙淤积 ， 使得内河航道维护

投入巨大 ， 港口兴衰依赖水利工程的

保障 。 吴淞江古港青龙镇的湮没 ， 不

就是自然之熵前人力无法挽回江河淤

塞命运的见证吗 ？ 明代意大利传教士

利玛窦记录 ： 大运河每年漕运维护费

用约百万两白银 ， 所以只有在南粮北

运的国家利益下才能保通 。 后来加之

机构臃肿 、 贪腐滋生 ， 南粮北运最终

改走海路 ， “至今千里赖通波 ” 的大

运河通航里程很快萎缩 。 都江堰水利

工程运用弯曲河道的离心力自动排沙，

但其枯水期进行水道清淤的 “岁修 ”

制度和渠首加固工程 ， 历史上从未有

过松懈 ， 清代成都水利同知钱茂主修

《历代都江堰功小传 》， 就记载了数百

位修缮大功之人。

人类与自然的角力 ， 维持和保护

着久已稳定 、 得之不易的市井烟火 、

家国格局 。 2009 年 5 月 22 日 《中国

水运报 》 讯 ： 长江北支航道终于不再

听命于自然兴衰 ， 它 “重新纳入国家

主航道 ， 将按千吨级以上海轮全天通

航标准疏浚 ”。 是年秋 ， 上海长江隧

桥通车 ， 我飞驰而过长江天堑 ， 踏上

崇明 “北湖 ” 的长堤 ， 越过沪苏省界

碑 ， 寻访江苏省海门和启东的飞地 ：

海永乡和启隆乡 。 这两块孕育 、 长大

于北支航道的沙洲， 20 世纪末童话般

地越过航道中心线上的沪苏省界 ， 与

崇明岛接壤 ， 却又留白出眼前这个蒹

葭苍苍的内陆湖 。 溯洄从之 ： 横跨北

支航道的渡轮线正欲迁址复航 ； 溯游

从之 ： 崇启大桥恰在下游航道上竖起

一排巨大桥墩———那么 ， 彼岸的百年

青龙港 ， 你将会望来轮船归航的汽笛

声吗？


